

Categoría: Compras Públicas Eficientes

Calificación	Entidad Postulante	Título de la Postulación
Ganador	Central de Compras Públicas - PERÚ COMPRAS	PERÚ COMPRAS, impulsando las compras sostenibles con la homologación de los requerimientos que contrata el Estado
Descripción		

La práctica se implementó a partir de julio del 2020 y estuvo a cargo de la Dirección de Estandarización y Sistematización (DES). Surge de la normativa de compra pública del país que incorpora principios de sostenibilidad (ambiental, social y económica), y permite a los ministerios- a través de su prerrogativa de homologar en el proceso de formulación de requerimientos- uniformizar las características técnicas, requisitos de calificación y proveedores, y condiciones de ejecución en sus fichas de Homologación, con el objetivo de eliminar los riesgos de corrupción mediante procesos de contratación dirigidos.

Como resultado, se ha logrado centralizar los requerimientos de alto impacto y alcance, promover espacios democráticos transparentes, crear fichas de homologación aprobadas, ahorros en compras y en tiempo de los procesos de contratación.

La Homologación es una herramienta de compra que otorga a los ministerios, la oportunidad de uniformizar requerimientos del ámbito de su competencia (políticas públicas), determinando: características técnicas, requisitos de proveedores y condiciones de ejecución del contrato, que se incluyen en la Ficha de Homologación (FH), que elaboran los ministerios con acompañamiento técnico de PERÚ COMPRAS; las fichas aprobadas deben ser utilizadas obligatoriamente por todas las entidades públicas (Directiva N° 006-2020-PERÚ COMPRAS, "Proceso de Homologación de Requerimientos"). La homologación, principalmente elimina riesgos de corrupción por contratación dirigida y asegura mayor calidad en los productos.

La homologación de requerimientos es un instrumento eficaz para incorporar los criterios de compra sostenible a las contrataciones del Estado, puesto que, al centralizar en 19 ministerios la formulación de requerimientos de las más de 2,700 entidades del Estado (gobierno nacional, regional y local) les permite alinearlos a las políticas públicas que regentan; asimismo, al ser las FH de uso obligatorio, permite tener un gran alcance y alto impacto en las compras públicas. Como resultado de estas acciones, a la fecha, se cuenta con FH aprobadas de luminarias LED, papel bond, requisitos de calificación de obras de saneamiento, cerámica utilitaria, cobertizos de madera, chompa de lana de alpaca, entre otros; que fomentan la competitividad de la economía nacional, la reducción del impacto ambiental, y mejorar el acceso al mercado público de los productores nacionales.

Principales Resultados

- 124 fichas de Homologación (FH) aprobadas por siete ministerios, incluyendo criterios de sostenibilidad. Asimismo, el Estado ha realizado compras sostenibles por aproximadamente 500 millones de soles, logrando ahorros del 20%.
- Según proyecta la Dirección de Análisis de Mercado de PERÚ COMPRAS, el 61.48% de la contratación pública (aproximadamente 15,900 millones de soles anuales) tiene potencial de ser homologado, evidenciando una gran oportunidad para seguir incorporando criterios de sostenibilidad.
- La Contraloría General de la República, resaltó la potencialidad de la homologación para la compra sostenible, destacando la homologación de papel bond que, en 2022, presenta contratos por más de 29 millones de soles.